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上海西北综合物流基地的未来

—桃浦地区现代物流产业研讨会纪实

本刊记者 王炜

上海市计委副主任

祝兆松：发展现代物流业确实是我们“十五”规划过程中一个非常重要的课题。我们正在编制十五计划的指导思想非常明

确，从调整中发展走向发展中调整。以产业发展来说，按照黄菊书记所说的，九十年代产业结构的调整就是调整中发展。而今

天所说的建设西北物流基地就体现了发展中的调整。从桃浦八十年代到九十年代的两次规划，实际上体现了这个产业结构调整

思路的转变。面向二十一世纪，把生物医药、新材料和现代物流作为上海三个新兴的支柱产业，这些发展也就是通过发展一些

新兴的产业来带动整个经济的发展。如同桃浦八十年代的规划针对精细化工如何带动整个经济的发展一样，现在众多的专家在

一起讨论现代物流业的发展，也体现了从新兴产业的发展推动整个经济的调整，这也是从这个侧面体现了我们整个经济结构的

调整进入到了一个新的阶段。“十五”规划的另一个指导思想，就是黄菊书记讲的几个转变。经济的发展要从“留”到“流”。

以前是“不求所有，但求所留”。现在我们面向二十一世纪，思路也要进一步进行调整，即“不求所留，但求所流”。这个流

不仅仅是物流，还包括了人才流、资金流、信息流、商流等。我们研究的现代物流，实际上是商流、物流和信息流的结合，而

现代物流的发展，最终又带来了资金流、人才流的积蓄和辐射。从发展和战略的角度来看，上海今后要从过去强调企业的流向

转向强调生产要素的流动，来使上海在五流的快速运转中发展上海的经济。这可能也是我们新的发展思路的一个转变。

我们如何发展上海现代物流业呢？我感到要借助三大平台。第一，运输平台。我们传统的物流业是以运输为主体，而现代

物流业主要是以通过第三方物流信息来掌握和控制整个物流业的信息。在二十一世纪，运输业平台的建设需要大量的投资，我

们不仅要进行区域性的道路建设，还要建立整个上海的交通运输网络。在十五期间，提出“三港两网”的方案。三港指航空港、

信息港和航运港。两网指高速公路网和轨道交通网。我们要构筑国际大都市的框架达到轨道交通 252，高速公路 153060 第二，

信息平台。通过信息网络的建设，加快物流的发展。从 96 年开始实施的信息港计划，原来叫做 1520 工程，现已经完成。其中

与物流业关系较大的是 EDI 工程。今后，我们要继续优化 EDI 工程，用我们通信信息网的发展来支撑现代物流业的发展。第三，

政策平台。现代物流业是第三利润源，然而，现代物流业发展的经济效益主要体现在社会效益上，而并非企业效益。现代物流

业的需求是存在的，回收期也不会很短。既然现代物流业是符合社会化发展的趋势，因此我们必须扶持这项产业的发展，国内

如何在政策上扶持它，也是一个很重要的外部条件。政府必须从规划、政策的角度来支持现代物流业的发展。我相信，在政府

的支持下，大家的努力下，上海的物流业肯定有一个很大的发展。

上海市交通局副局长

干观德：物流问题现在是一个很热的话题。现在我们的运输是一个传统的产业，要达到物流这一步，还有很多路要走，所

以要充分利用现代的网络技术。

上海历来是全国运输的枢纽和节点，无论是航空、海运、铁路还是公路，所以物流业应该从上海走出更快的一步。上海的

物流规划也有好几年的历史了，最早是按交通部提出的全国建立 45 个主枢纽，将 45 个大城市作为节点，进行全国联网的构想，

实际上就是提出了物流的雏形，而上海是 45 个城市之一。这是 90 年代初搞的项目，至 1997 年，市府、交通部联合批准该方案。

目前要重新进行认识和探讨，特别是引进物流这个概念，这是一个从主枢纽到物流的重新认识的过程。根据上海的地理特点，
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即我们的交通呈现两个扇形，一个是对外的，以海运为主：上海港是全国第一大港口，年吞吐量占世界第四位，发展以集装箱

为代表的海运。另一个是公路、铁路组成的枢纽。实际上上海是一个扩散形的枢纽，条件非常好，发达的铁路网、公路网正在

形成，所以为发展物流业创造了很好的条件。根据上海扇面的特点，现在上海规划上确立两个物流中心，一个是西北物流中心，

另一个是西南物流中心，这两个地区现在都有良好的开端。在十五规划中，也有进一步的明确，十五规划的讨论稿中提到，要

把现代物流作为一个重点培养的新兴产业，它和新材料、生物医药、环境保护放在同一位置上，实际上这是上海面向新世纪的

一个新兴的产业。从美国来说，物流产业的产值已经超过金融业，很了不得。而从上海来说，这个程度还很低，大约占 GDP 的

6.5%左右。现在各地也是在这方面提出类似的要求，象深圳市，物流、金融和高新技术作为其发展的三大支柱，此外，山东、

天津都有类似的构想。今天的会议，我感到桃浦是在发挥区域优势发展物流。实际上也是为市里在这方面进行有益的探索，作

为交通部门，一定全力支持。

上海铁路局副总工程师

忻铁联：铁路是一百多年的老企业，在国外经过了兴起、发达、衰落又重新兴起的过程。而在我国，经济相对来说发展比

较缓慢，铁路还是属于比较有竞争力的运输企业。10 月 21 日，整个铁路运行图又将进行大规模的调整，一个是增加列车，一个

是提高速度，提高铁路竞争力。

铁路物流尽管现在有一定的发展，但还是比较缓慢，做得还非常不够。由于以前种种原因，不能满足广大货主的要求，我

们也在最近成立一个货运公司，铁路物流并不是依靠一个单方面的运输工具就能完成的，要搞好第三方物流。在国外，铁路与

货代的关系非常密切，货代与货主的关系又非常密切，货代是一个中间环节，实际上，它为铁路和货主都起了一个很好的促进

作用。我想在桃浦镇搞物流中心，我们铁路不仅仅是有责任，而且应当参与到里面去，才能搞好。

上海市普陀区副区长

张克明：现在各个单位都十分重视研究现代物流业，该项工作在过去八年里得到了市的有关委办局对我们的大力支持，最

近一段时间以来，市计委为了进一步研究探讨十五计划的发展，先后多次到区府、区计委、桃浦镇视察，这对我区的工作是一

个很大的推动。我们区从历史来讲，是比较落后的，市里对我区的定位有两个，第一个定位是老工业区，第二个定位是劳动人

力居住区。由于这些原因使得过去我区发展较缓慢，最近市计委对我区发展非常重视，为了使普陀区发展有一个飞跃，一共在

我区投资了 60 个亿，拓宽了十几条马路，形成了普陀区整个交通网络。这几年来，普陀区的商业销售总量位居周边地区的第一，

这给了我们经济发展一个重要的启示。许多大型的卖场和几大集团的配送中心，基本上都在普陀区，这对上海的人民生活作出

了很大的贡献。例如说，曹杨路蔬菜市场，其供应量占上海蔬菜供应总量的 25%，我区的水果供应量占上海市场的 30%以上，花

卉市场占上海的 30%左右，水产市场则占 70%以上。所有这些大型卖场和配送中心及各类专门市场，为我们发展物流打下了很好

的基础。因此，普陀区的物流发展是今后经济发展的重要方向。

上海市计委综合处处

长阮青：我们的物流基地要有一定的空间，如土地空间，包括土地价格成本要低。物流业的配套服务要跟上：、不仅仅包

括物流范围内储运方面的服务、还包括金融、保险以及执法机构、政府部门的到位、围绕这个目标，我们形成了如上的共识。

围绕第二个目标，要在市场经济条件下，我们高起点地建设物流基地。我有以下几点感想：第一个感想是，我们的这种做法充

分依托了我们桃浦镇本身的资源，如区位和交通资源，这是制定有效的发展战略的基本出发点。第二个感想是，桃浦镇的理念

是相当新的。比如说桃浦镇提出的理念是“我们和到基地入驻的企业，包括制造商、销售商、物流公司一起来创造价值”，这

是一个很好的理念。另外一个重要的理念是，我们提倡人性化的服务。物流本身是冷冰冰的，但是物流的服务却是和人打交道，

镇里的领导从这个角度提高到服务要素的高度是很不容易的。
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第三从是我们建设的物流基地的起点是很高的、有别于传统的物流业发展的路子。具体体现在镇政府把重点放在引进大的

跨国物流公司上，这起到了良好的示范效果，有着很好的吸引力、这证明了我们政府导向和企业自主选择物流基地的双向竞争

相结合。

第四点是在调整中发展，在发展中调整。桃浦镇原有的企业衰弱了，如何用新的产业来补充，我们用发展未来岛，通过新

的产业来带动旧的产业，这对于上海老的工业区也有很好的借鉴意义。当然，物流基地的配套政策，需要进一步的研究和细化。

如何在市场经济条件下建设好物流基地，我们可以把这样一些成果吸收到物流规划中去。

上海市普陀区桃浦镇镇长

是明芳：现代物流己经成为上海二十一世纪发展的新兴的三大产业之一。今年上半年，黄菊书记在视察普陀区时，他对我

们作了一个十分明确的要求，普陀区就是要向物流产业发展，也就是说物流产业应该成为普陀区一区一业的重点，是普陀区的

支柱产业。为了落实黄菊书记的重要讲话精神。落实徐市长的关于物流成为上海三大支柱产业的精神，我们桃浦地区物流产业

的规划、举措以及所面临的问题进行了一些思考，主要有三个方面：一、桃浦是上海发展物流基地的天然资源。

这是因为：（一）经过上年的努力，桃浦地区已经建成了开放性的、放射性的纵横交错的道路网络系统。它的主体道路有

四横三纵：横向：从北向南有①沪嘉高速公路，它将和太仓和常熟、苏北地区相连；②204 国道，连接桃浦和连云港，也是长江

流域十分重要的交通动脉；③312 国道，上海至乌鲁木齐把中国最广阔的中西部地区联结在一起；④沪宁高速公路，它是长江流

域的黄金走道。纵向：从西向东：①外环线，它是工二海陆上运输的最重要的一条道路，它不仅将沪嘉高速公路、20 国道、312

国道、沪宁高速公路连接起来，还连接了延安高架、沪杭高速公路以及可十分便捷地到达浦东地区。通过外环线，桃浦可以和

江苏、浙江相连从桃浦到上海中心地区的任意一个点一般来说半个小时都能到达，这就为我们陆上的运输配载方面提供了优越

的交通条件；②祁连山路，它正好处在桃浦现代物流中心的中部，它的路幅比较宽，并且和四横全部连接，可直接到闸北、虹

口、杨浦、宝山地区，同时桃浦地区正处于海港和空港的中间，从桃浦至张华淇集装箱码头 12 至 15 分钟，到虹桥机场 7分钟

的路程，这就为我们进行大密度、大容量的陆上运输的配载提供了现实的可能性。③真北路，连接到延安路高架，是桃浦连接

徐汇、长宁、闵行等地区的十分重要的地面交通系统。这种形式的大密度的便捷的交通系统，对形成上海西北地区物流基地奠

定了十分扎实的基础，是适合物流业的连动配载、规模化的仓储和社会化配送的基本的交通条件，这是非常重要的优势，同时

在桃浦地区形成的产业中也有四个方面的特点：1、高密度的交通与丰富的资源紧密相连。为了物流业的发展，我们留下了近 4

平方公里的土地，提供了比较低的土地成本。2、发达的基础设施与公路和铁路两位一体的新的道路交通格局。桃浦的基础设施

和配套是完全城市化的，有 2个水厂，22 万伏的变电站。有集中的供热系统，有污水排放系统，这些基础为物流业的发展和包

装提供了现实的可能性。3、规模化的仓储和大型的停车设施紧密结合，为现代物流奠定了一些小的细胞。4、桃浦现代化的通

讯和人性化的服务体系。因此我认为这是桃浦的天然资源。

（二）发展现代物流是我们桃浦镇坚定不移的努力方向。桃浦地区通过近十年的努力，重污染的帽子己经摘掉了，但到目

前为止，留给我们几个问题要解决：1、现在在桃浦化工区里的几所国有企业面临关门的命运。污染结束了，但企业的命运也将

结束，这就提出的用什么产业去替代它。2、对这些企业要进行战略性的改组和改造，能源如何消化，同样也需要新的产业替代。

在我们这里构筑了的近 20 万平方米的厂房和仓库，通过实践，我们感到只有发展现代物流和城市加工，这个地区才有希望。为

了进一步完善物流规划，我们规划了 4平方公里的土地，主要抓好三件事：（1）建设真南路的配载中心。网上平台已初步建立。

我们在真南路两侧引进 1000 家配载企业进驻，真正形成陆上运输配载高地。这项工作分三年建成，今年打基础，明年抓建设，

后年形成规模。（2）全面规划开发建设未来岛现代物流园区。占地 2.2 平方公里，它在历史上受到铁路的封割，地理位置相对

封闭，形成一种岛的概念。去年，我们在方方面面的大力支持下，投资 1.2 亿建成辟通了祁连山南路，它的建成标志着未来岛

地区广阔的土地得到了能量的释放。未来岛的建设和规划思想着重从四个方面体现：第一，以现代化先进的物流理论为指导，

引进和吸收发达国家的成功经验，结合桃浦的实际情况，做到高起点的规划，网络化运行、集约化管理、市场化结算、人性化

服务、公园化环境的新的园区概念。第二，我们在规划中要树立全新的经营理念和规划思路，实现新的结构体系、新的社会服
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务职能和新的技术手段，对园区的总体的市场定位与单个市场定位有机结合，使园区在产业上、技术上、环境上、观念上、经

济上都得到优化。第三，未来岛的规划原则就是适应国际社会经济科技发展的趋势，达到全球化和网络化的趋势，充分运用高

新技术手段，提高信息化水平，在规划现代物流的同时，也规划了一个以网络化技术为基础的上海科技创业中心的未来岛中心

的概念，促使一大批网络公司进驻未来岛，与物流配载结合，互相促进，互相提高。第四，着眼于未来岛地区的长远发展保持

跨世纪的可持续的发展要求，赢得未来，也是桃浦镇的一个十分重要的理念。（3）战略性改造改组桃浦工业区。桃浦镇政府对

那些已经奄奄一息的国有企业伸出援助之手，敞开胸怀，欢迎他们。因此，发展物流业也是本着改造一批，新建一批、完善一

批，搬掉一批的原则，在原来闲置的土地上建设高标准的现代化的论储。

二、为了进一步实施上海西部物流基地的形成，我们要实施五个一工程，加快园区的建设：

1、构筑一个现代化的交通运输网络。明年打通金昌路，使真南路和金昌路形成一个环型的交通网络，使配载企业有更大的

余地、同时要新辟 200 亩地建设集服务、停车、配载、运输等的新功能的配载区域。2、发展一个电子商务平台，拓展网络化物

流功能。我们陆上配载运输网络系统已正式启动，这将是我们建设物流配载平台的起始，它的建成也标志着我们现代物流的网

络化系统的开始。在明后年发展的基础上，现有的桃浦镇人民政府的办公地方腾出未，为现代物流配载企业进驻提供更为便捷、

宽敞的条件，使这里真正成为一个结算、交易、服务、办证的中心。3、汇集一大批综合物流企业，营造良好的发展氛围。随着

中国 WTO 的加入，国外一些知名物流企业的进驻已成为必然。并对进驻未来岛高科技物流园区的物流企业实行以下优惠政策：

（l）对企业所需用土地实行土地期全制（即一次性锁定土地价格，企业先采用租用和合作的方式，待企业发展以后，再办理土

地有关手续）;（2）税抵租（即第一年实行零租金，三年减半征收先（3）对物流企业投资者的子女就读提供方便和服务；（4）

在未来岛高科技物流园区建立物流发展基金，对进驻的企业实行中长期无息贷款。

三、建设现代物流基地需要市区镇三级政府的共同努力。

政府的推动作用主要涵盖了以下几个方面：1、请求市政府进一步明确物流的产业政策，制定物流的中长期发展规划，2、

对投资到物流园区的企业，实施税收的属地化原则，3、进一步完善道路交通网络和信息化工程。4、建立发展物流基金，提供

中长期的低息贷款，把土地建设的成本降低。5、降低土地价格，欢迎投资者进驻。从镇政府角度来说，将让出绝大部分政府收

益，同时也恳请市区政府减免物流园区的土地出让金，使这个地区的土地更有竞争性。6、建议有关执法部门进驻我们园区，主

要是我们的工商、税务、陆管、商检、海关等。在条件许可的情况下，在我们的未来岛国区建立我们的保税仓库和监管仓库。

总之，我们现在发展物流业就好比美国的管理学大师杜鲁克所说的“物流是经济界的黑大陆，大有潜力可挖”。我想，建

设上海西北物流基地的可能性不仅存在，而且它一定会成功。


